

DIRECTOR,  
Francisco Gavidia.

ADMINISTRADOR,  
Próspero Calderón.

OFICINAS,  
Calle 20, frente a la Dirección  
de Telégrafos.

# EL IMPARCIAL

## DIARIO DE LA TARDE

CONDICIONES:  
Se publica todos los días excepto los de fiesta y los Domingos.

PRECIO DE SUSCRICIÓN:  
Un peso al mes.

PAGO ANTICIPADO.  
Número suelto 10 centavos.

AÑO I

San José, viernes 13 de Marzo de 1891.

NÚMERO 92

## BOTICA FRANCESA

PARQUE CENTRAL.

SAN JOSÉ.—C. R.

APARTADO 375.

CABLE—HERLEDÓN.

Costa Rica.



MARCA INDUSTRIAL.

PROPIETARIOS,

HERMAN Y ZELEDÓN.

FARMACÉUTICOS Y

DROGUISTAS.

Correspondencia en inglés,

alemán, español y

francés.

Acabamos de recibir un gran surtido de drogas y medicinas, entre las que enumeramos las siguientes, que ofrecemos a nuestros precios especiales:

Papel Manila, grueso y delgado; Agua Vichy de Saratoga; Agua de Florida de Murray y Lanmann; Tricófero de Barry; Tónico oriental; Extracto y unguento de hamamelis de Bristol; Pectoral de cerezas y de anacahuita; Expectorante, vermífugo y untura de Jayne; Pronto-Alivio de Radway; Linimento veneciano; Jarabe calmante; Vermífugo de Fahnestock y de McLane; Jarabe de hipofosfitos de Fellows; Jugo de carne de Valentine, el más popular de los extractos de carne; Píldoras frescas de Bristol, de Brandreth, sanativas de Jaime, indianas, reguladoras, tocológicas, etc. Jabón de Reuter y de cuticura; Ungüento de cuticura; Aperitivo de Seltzer; Sozodonte; Sapotillos de tolu y de tutti fruttí; Yeso fino para dentistas y otros trabajos delicados; Pastillas de orozus, variedad; Cloruro de cal; Piedra pomez en polvo; Jabón para perros y otros animales; Diamantes para cortar vidrio; Específicos homeopáticos de Homphreys; Cápsulas de copaiba y cubeba, Cápsulas gelatinosas vacías; Tafétanes y esparadrapos; Ligaduras antisépticas de seda y catgut; Tabletillas hipodérmicas, gran variedad; Gelatolados de atropina y de cocaina; Acido oxálico; Acido carbólico negro para curar el ganado; Lápices contra la jaqueca; Cepillos eléctricos de dientes y de cabeza; Cajitas de cartón; etc.

A los profesionales y aficionados a la fotografía ofrecemos un surtido de todo lo concerniente a ese ramo, que estamos completando rápidamente; por ahora hemos recibido equipos de \$ 30.00 y otros utensilios; placas secas instantáneas de Seed y de Carbutt de 5 x 8. Químicales puros y especiales para el ramo. A medida que nos lleguen los demás artículos los anunciaremos.

Los dentistas encontrarán siempre un surtido variado de materiales propios de su ramo que vendemos a precios muy bajos, si se toma en cuenta la gran alza que han sufrido todos los artículos que contienen platina.

P.

Herman &amp; Zeledón.

## AVISO.

Vendo unos bonos para el pago de tierras baldías. Con ellos puede pagarse á un peso la manzana.

Cartago Marzo de 1891.

L. PACHECO.

## JOYERÍA Y RELOJERÍA

DE

F. López García.

Este establecimiento, el primero en su clase, en el país, fundado en 1868 puede satisfacer los gustos más exigentes con su rica y variada colección de joyas preciosas, las cuales son pedidas á las casas más importantes de Europa y Estados Unidos de Norte América.

Entre otras muchas preciosidades en el ramo, se encuentra un valioso surtido de brillantes montados en diferentes estilos; relojes de oro para señoras y caballeros, entre los cuales se hacen notar los tan AFAMADOS y LEGÍTIMOS «Waltham» de los que esta casa es la única importadora de las principales marcas de aquella fábrica, y puede vender con un 15 por ciento menos, que los demás establecimientos del país. A toda persona que haga una compra en cualquier clase de las demás joyas, que exceda de \$ 100 se le hará un descuento de seis por ciento del precio corriente.

## GRAN HOTEL

### LA IBERIA

DE ANITA PARÉS DE RODÓ.

7.ª Avenida Oeste N.º 17. Antes Calle de la Universidad.

APARTADO DEL CORREO N.º 195.

Recién creado este establecimiento y colocado á la altura de los de primera clase, ofrece al público un servicio espléndido, habitaciones confortables, cuartos amueblados, baño, mesa variada, cantina bien surtida, todo al estilo europeo.

Se sirven comidas extraordinarias y banquetes.

Durante la *Cuaresma*, habrá los *viernes* bacalao á la vizcaina.

COCINA A LA ESPAÑOLA.

### ¡OJO!

En la oficina del que suscribe se encuentran de venta brillantes de primera calidad; montados en sortijas, aretes, etc.

Acudid, pues, á esta oficina y conseguiréis alhajas preciosas á un 25 % menos del precio ó valor en cualquiera otra parte.

Además, se compra y se vende oro de diferentes partes.

JOSÉ ANTONIO ARGUEDAS.

## MANCEL'S

### EL GRAN REMEDIO AMERICANO.

### CURA INFALIBLE

### PARA HOMBRES DEBILES Y NERVIOSOS.

Para la curación rápida y radical de la impotencia, derrames seminales y toda clase de desarreglos producidos por la masturbación ó por excesos sexuales durante la juventud, la virilidad ó la vejez.

Esta medicina curará aun cuando hayan fallido todos los demás remedios y es el único medicamento que cura todos los casos de Debilidad del sistema nervioso, Impotente parcial ó total, Postración nerviosa, Consunción, Espermatorea ó Derrames seminales, y toda clase de debilidad en el organismo, como falta de virilidad y enfermedades en los órganos genitales.

Obra como calmante y devuelve prontamente al enfermo la salud del cuerpo y la del espíritu, comunica fuerza y vigor, revive las funciones orgánicas y entona especialmente el sistema nervioso, disminuyendo gradualmente y cesando por último la excitación general que suele acompañar á estos casos. En muchos de ellos, los riñones que suelen estar afectados, vuelven á funcionar regularmente; los derrames ya sean involuntarios ó prematuros se contienen y se refuerzan las partes genitales. Sobre estas y sobre el sistema nervioso obra constitucionalmente este específico. Es un remedio infalible en todos los casos

De todas partes del mundo tenemos en nuestra oficina miles de cartas de pacientes y médicos que voluntariamente han atestiguado los méritos de esta maravillosa medicina.

Precio: \$ 3-00 (Oro americano) Paquete.

Cada paquete lleva instrucciones sobre el modo de usarlo.

Esta medicina se hallará de venta en todas partes del mundo por los primeros comerciantes de drogas y boticarios, si no las tienen de venta pídase á su boticario que las mande á buscar. Casas comisionistas de exportación y de drogas al por mayor pueden suplicar la demanda.

Dirigirse las cartas de consulta á la dirección que sigue y solamente el médico consultado las verá y las guardará estrictamente privadas.

DEPOSITO PRINCIPAL DE: MANCEL'S REJUVENERADOR, 13 E. 30TH ST.

P.

New York, E. U. A.

**TARIFA****PERMANENTE DE ANUNCIOS.**

Cada centímetro cuadrado, 1 vez \$ 0-01  
 Por tres meses 25 % menos.  
 Por 1 año 50 % menos.  
 Por los anuncios que se publican en la gacatilla ó en la portada del periódico se cobrará convencionalmente.

**PRECIO DE REMITIDOS.**

Cada centímetro de columna. . . 0-18  
 Remitidos de interés general  
 cada centímetro de columna. . . 0-05

La correspondencia se dirigirá al Administrador, quien no devolverá los originales que no se inserten en el periódico; en este caso serán quemados. No serán admitidos los términos que pugnen con la decencia y el respeto debido á la sociedad. Todo escrito debe tener firma responsable aunque no deba aparecer en el periódico ó se emplee pseudónimo.

**AGENTES****DE «EL IMPARCIAL.»****AGENTE VIAJERO****don Guillermo Pradilla.**

Cartago	don Manuel V. Blanco.
La Unión	» José M. Coto.
Heredia	» José Ana Flores.
Alajuela	» Timoteo Fernández
Atenas	» Daniel Ruiz.
Grecia	» Victoriano Vega L.
Limón	» Salomón Aguilera.
Bagaces	» Juan Taleno.
Quemados	» R. González A.
Puntarenas	» Francisco Gil M.
Las Cañas	» Teotimo Marroquin
Liberia	» Federico Faerron.
San Mateo	» Vicente Desanti.
San Rafael de H	» Adolfo Barquero.
Barba	» José Fonseca.
Palmares	» Agustín Sagot.
San Ramón	» Alfonso Mora.

**ALMANAQUE.**

MARZO DE 1891.

ESTE MES TIENE 31 DÍAS.

Vier. 13. LA PRECIOSÍSIMA SANGRE DE NUESTRO SEÑOR JESUCRISTO. San Leandro, arzobispo de Sevilla, san Macedonio, mr. y santa Amelia.

**GACETILLAS.**

\*\* Don Federico Muñoz y don Ignacio Bustamante han sido nombrados Guardas de la Aduana Central, en consideración á la gran cantidad de mercaderías en ella depositadas y al aumento de trabajo que día por día se requiere en esa oficina.

\*\* Según en el informe anual que el Presidente Municipal de Heredia dirige á esa corporación, es verdaderamente digno de elogio los servicios que algunas personas han prestado al Hospital de esa Provincia, entre los que figuran el Dr. don Juan M. Torres, las estimables Sritas. Francisca Jiménez, Laura Segreda, Elena Salas, quienes durante el año se han hecho cargo del servicio del Hospital y llevadas por sus sentimientos caritativos se han convertido en madres de los afligidos, brindándoles toda clase de cuidados y consuelos, lo mismo que las señoritas Dolores y María Sáenz quienes espontáneamente han co-

lectado limosnas de víveres en los días de mercado.

\*\* Han llegado á Puntarenas dos relojes de torre para las Iglesias de San Antonio de Belén y San Joaquín de Heredia. Estos relojes han sido eximidos por el Gobierno del pago de derechos de Aduana y muellaje.

\*\* Sabemos que en las bandas militares de esta capital hay algunos jóvenes que son verdaderamente talentos musicales. Algunos de ellos han compuesto y arreglado para las bandas, con éxito brillante, hermosas composiciones celebradas por sus maestros y compañeros. Sabemos también que el sueldo que éstos devengan es exiguo. Creemos que se debiera pensar un poco en tales jóvenes que son una verdadera esperanza, y hacérseles la justicia que merecen.

\*\* Nos unimos á «La Prensa Libre» respecto á la cuestión vinos de mesa, los cuales pide se declaren libres de derechos para el pueblo y para la clase obrero extranjera, para la cual es un alimento de primera necesidad.

\*\* Cuatro mil veinte pesos se sacó el joven español Miguel Pagés en el último sorteo de la Lotería del Hospicio Nacional de Locos. Que no le suceda lo que á don Elias son nuestros deseos para con el agraciado.

\*\* Nuestro amigo don Carlos Gagini se ha hecho cargo de la agencia de la interesante obra Poetas Hispano-americanos, que actualmente está publicando en Bogotá el eximio escritor General don Lázaro M<sup>a</sup> Pérez.

\*\* Gaceta Española de Londres». El Licenciado don Vidal Quirós ha aceptado la agencia de esta importante publicación.

\*\* Moneda. Muchas personas se quejan de una moneda que el señor Keith ha puesto por su cuenta, en curso en toda la línea del Ferrocarril del Atlántico. Pronto nos ocuparemos de este asunto con mejores datos que nos han ofrecido.

\*\* «El Ferrocarril» no ha vuelto á parecer. Habrá pasado á mejor vida?

\*\* Llamamos la atención de los señores miembros de la «Sociedad de Artes y Oficios» hacia el anuncio que se publica hoy suscrita por el señor Secretario de la misma. Puntualidad, pues, porque parece que se tratará de asuntos sumamente importantes.

\*\* Es verdaderamente desagradable el aspecto que ofrecen algunos policiales de esta capital. Algunos solo llevan del uniforme de Reglamento los pantalones, otros la blusa y el kepis. Creemos que á todos se les debiera uniformar decentemente.

\*\* Dice «La Prensa Libre» que la idea laudable de dedicar un libro á la memoria de Santa-

maría no podrá por el momento llevarse á efecto porque en todas las cosas «el diablo tira de la manta.»

Esta noticia es verdaderamente de sentirse, pues nada mejor que un libro para inmortalizar á un héroe y para estimular los sentimientos patrióticos de un pueblo.

\*\* Don Cipriano Fernández ha sido nombrado Guarda de la Aduana Central en reposición de don Juan Mora Escalante.

**CAMPO NEUTRAL.**

Toques de ordenanza. Ayer por la tarde asistimos á ver los decantados toques del Profesor Campabadal. Dada la competencia de que goza este maestro, creímos, en verdad, escuchar una verdadera novedad musical; más no fué así. Los toques del señor Campabadal nos parecieron vulgares, faltos de ese gusto é inspiración marcial que algunos de ellos requieren.

Como no somos músicos fuimos á consultar la afirmación de los diversos corrillos que habia en ese momento en «El Parque» y oímos de algún músico expresiones como la siguiente: «Eso no es más que un mal-potpourrit de nuestros hermosos toques.» Otro exclamó como aquel notable maestro, que asistía al ensayo de una obra musical y preguntado acerca del mérito de ella dijo: «Tiene mucho bueno y mucho nuevo; pero lo bueno no es nuevo ni lo nuevo es bueno.

En efecto: los toques del señor Campabadal lo bueno que tienen es un mal plagio de nuestros toques y lo nuevo; frente de su inspiración artística, parece vulgar. Esperamos oír la opinión de la prensa para ocuparnos más de este asunto.

**Panacea Universal.**

Conclusión (\*)

Sr. Editor de «El Imparcial» P.

Estimado señor:

La copia de parte de la página 5 de «La Novela de Nuestro Señor de Esquipulas», nuestra Panacea, es un bien para la humanidad.

Quédese, en donde U. quiera acomodarla, «la ambrosía de los desahuciados», pero llamamos á Nos á los que necesiten del aceite, común medicina de los dolientes; á los que deben bañarse para curar sus dolencias, pues tenemos la piscina de los incurables. Llamamos á los ciegos para que tengan ojos (por cierto que hay muchos en este mundo que los necesitan); á todos los tullidos ó cojos para que anden bien los unos y los otros; á todos los mancos para que se provean del brazo ó pata que les falte; á todos los mudos

(\*) Primera parte de este trabajo en el número 70 de este periódico.

para que hablen hasta de lo que no entiendan; á todos los locos, para que tengan juicio (artículo de primera necesidad entre nosotros muy escaso); á todos los afligidos, para que obtengan alegría, á todos los pobres que no tengan en donde caer muertos, para que tengan bienes (¿bendita sea nuestra novela); y á los maribundos para salvarlos, asegurándoles que después de muertos ya no les sirve nuestro medicamento. Condición precisa: todo doliente, pobre ó moribundo que quiera curarse debe presentarse ante Nos con quince centavos, valor de nuestra novela, mejor dicho de nuestra Panacea.

Negocio es negocio: nosotros, hermanos en Jesucristo, no podemos regalar oraciones; acuérden-se que «Un Padre Nuestro» rezado en mal latín (alias responso) vale diez centavos.

Punto y aparte.

Referiremos algo de «El ligero Bosquejo de los milagros y maravillas que ha obrado la Santísima Imagen de Cristo Crucificado, Nuestro Señor de Esquipulas» (carátula de nuestro Medicamento.)

Si todos los milagros que vamos á apuntar los ha hecho la Imagen solita ¿qué no hubiera hecho nuestro consabido Cristo Crucificado?

Allá van los milagros:

(Página 5 de nuestra novena ó de nuestro remedio). «En el saqueo lastimoso que hizo Lorenzillo el año 1684, en Vera Cruz, se llevó en su compañía á María de los Angeles» . . . Esta señorita se vió no recordamos en qué peligros con unos tantos hombres, en cuenta el travieso Lorenzillo: «Abrió un hoyo en la arena y prometióle al Sr. de Esquipulas, si la libraba de aquel peligro, venir á servirle tres meses en barrer su iglesia: en seguida se enterró.»

La buscaron los susodichos «gran rato» y no la encontraron: «vieron venir dos canoas» (página 6 de mi panacea) y al instante huyeron. Entonces Maria de los Angeles salió de debajo de su entierro y se huyó con las canoas» y al tal Lorenzillo y demás enamorados les dió un patatuz y no sabemos qué más . . . No entendemos de milagros, ni sabemos cuánto tiempo pudiera durar nuestra Mariquita enterrada en arena sin respirar: esperamos que algún misterioso nos dé luz sobre el asunto.

El año 1803 Juan García (página 6 de nuestro remedio) cogió tres piedras comunes de un río y cuando llegó á su casa ya estaban «convertidas en piedras de oro finísimo.»

El año 1690 el ciego Nicolás Ponce, español, vió; «lo mismo aconteció á Dionisio Aguirre y á Juan Ventura de Aguilar el año 1680 (página 7 de nuestro medicamento.)

El año 1688 Andrés de la Cruz, español, se curó un dolor de cabeza incurable con un ladrillo que le cayó en la morra que le hizo «una herida de un gema»

(Misma página de nuestro remedio.)

El 10 de enero de 1688 el capitán Juan Bautista Campironio «rodó por un profundo barranco, montado á caballo (bonito modo de rodar) éste se hizo pedazos y el capitán quedó sin lesión alguna»; apesar de haber caído el caballo encima (Páginas 8 de la panacea.)

Estas curaciones son las más sueltas de mi novena;—tanto es así, que oiga el que quiera oír:

El mudo capitán Juan Diego García, natural de los reinos de España, se curó de su mudez el año 1697 (Página 8.)

Otro mudo, Miguel Aguilar, curóse el año 1693 (Misma página.)

Antonio del Portillo se curó «una pierna podrida y negra del cáncer y una gran calentura que se tenía el año de 1698 (Páginas 8 y 9.)

«El indio Juan Andrés, el año 1621, tenía una pierna ulcerada y en breve rato quedó curado, y tanto que «empezó á dar brincos á visita de un gran concurso» (Página 9 de nuestra medicina.)

Pedro Ruiz se curó en un solo instante 18 úlceras de las 20 que tenía en la pierna, reservándose la Santísima Imagen 2 para curarlas á los pocos días (año 1613 pág. 9 de nuestro remedio.)

Mediante una cadena de oro y cincuenta pesos de limosna que dióle á la Santísima Imagen en relación, curóse Geronimo de Cañas, el año 1640, de un temblor de pies y manos; pero la Imagen

se los devolvió pues Cañas se encontró después en sus bolsas la cadena y los cincuenta pesillos. ¡Qué generosidad! . . . . Si una imagen hace esto, que habría hecho uno de nuestros sacerdotes que son de carne y hueso con los \$50-00 y la cadenita. (Contestación pagada.)

Los naufragos Juan Medina, Jacinto de Ulloa y Antonio Flores, lo mismo que Juan González los salvó nuestra Santísima Imagen del feo gusto de la agua salada: á los tres primeros el año 1715 y al último el año 1716.

Juan Raimundo, mordido de un perro, y el indio Nicolás Pérez, de una coral, con un poco de tierra que les dieron á beber quedaron sanos. (Página 11 del remedio.)

Antonio Revelo se curó un dedo de la mano cancerado (misma página.)

Los locos furiosos Tomás Vargas y Francisco Alonso, españoles, con nuestra misma medicina se curaron. (Págs 11 y 12.)

A María de Cardena le cayó un rayo en la cabeza, le quemó la cinta que tenía en el pelo, le bajó el rayo por la espalda, no le tocó la camisa y quedó «sin aturdimiento ninguno» ¡qué rayo tan respetuoso!!! (Pag. 12 de mi Panacea.)

Sería no acabar, Señor mío.

Sírvase avisar también que en la página 11 de nuestro remedio se aconseja que la comida de la tierra de mi Imagen «es común medicina de las calenturas, llagas

y males del corazón» y que los parroquianos que nos lleguen no tardarán en curarse mucho rato, pues con cinco minutos que se aguanten hincados al frente de nuestra novena quedan completamente curados los enfermos, salvadas las doncellas, con bienes los pobres, con voz los mudos; con patas y brazos los mancos y lo demás que necesiten & &.

Nosotros no tenemos residencia fija porque el negocio aún no nos ha producido; pero mientras la tengamos, entenderse con

UNOS LIBERALES.

San José, 12 de marzo de 1891.

Con gusto hemos visto publicado en la Gaceta Oficial del domingo próximo pasado, las diferentes sumas procedentes de las Masitas de los Cuarteles militares de la República, y al mismo tiempo nos llamó la atención ver que no aparezca nunca una partida correspondiente al mismo fondo de los Cuarteles de Policía. Creemos que estando, por ejemplo, el Cuartel de Policía de esta capital, organizado como está, siempre habrá algún policía con permiso largo y tal vez no gane su sueldo ó alguna baja que no se haya podido reponer por varios días y si el presupuesto se cobra intacto, necesariamente habrán Masitas.

UN CURIOSO.

San José 13 de Marzo de 1891.

El que suscribe alquila 3 casas pequeñas y un solar propio para una hortaliza en el centro de esta ciudad. También un potrero como de 36 manzanas próximamente á corta distancia de la población.

Cartago, Febrero de 1891.

2-2 J. MATEO ROLDAN.

## SOCIEDAD

DE ARTES Y OFICIOS.

Convocanse á todos los miembros de esta Sociedad, á una reunión general que tendrá lugar á las 7-30 p. m. del sábado catorce del corriente, en el local que ocupan los Talleres.

Se suplica puntual asistencia á la hora indicada.

San José, Marzo 12 de 1891.

EL SECRETARIO.

## PULPERIA Y VINATERÍA DE ROMA.

Enrique Pucci.

Heredia en el Mercado, núm. 25.

VENTA POR MAYOR Y AL MENUDEO.

Se representa la Casa Comercial

SANTI-PUCCI.

Este nuevo establecimiento ofrece al público el más completo y variado surtido de artículos italianos en género de abarrotes.

Varias clases de vino tinto de mesa y de lujo.

Aceite de oliva para comer, el más fino que se conozca en el mundo y como 20 clases de fideos verdaderamente de Italia.

Licores del país y extranjeros.

BONDAD SIN COMPETENCIA.

PRECIOS MUY BARATOS.

SERVICIO ESMERADO.

Venid y probad.

y me mandó la contestación con su hermana. Después de esto, llegué al colmo de la desesperación, y me propuse entablar mi demanda ante voz. Insistí, sin embargo, en que tuviéramos una entrevista secreta, á lo que ella accedió y el jueves en la noche la encontré cerca del zarzal que hay entre el jardín y el parque.

«Cuán claramente recuerdo sus ruegos y su bellissimo rostro al suplicarme que la dejara libre de su promesa! Me dijo que todo lo que había pasado en Knutsford había sido para ella solamente un pasatiempo y que si yo la dejaba libre de una promesa debida á su inexperiencia, sería siempre mi mejor amiga. Al principio rehusé terminantemente; pero ¿quién podría resistir por mucho tiempo á sus vehementes súplicas? Si ella me hubiera pedido que arrodillado á sus pies me dejara arrancar la existencia, os protesto que no hubiera vacilado.

«Le ofrecí pensar sobre lo que me pedía, y sin pretenderlo fuimos caminando hasta llegar á la orilla del lago. Mi amor por vuestra hija era un amor reverente y puro, cada cabello de su cabeza me era sagrado; sus altivos modales me deleitaban. Al fin le prometí que la dejaría en entera libertad, si me aseguraba que no era para hacer feliz á otro hombre. Ella se negó á declarar tal cosa.» Algunas de sus palabras me pusieron loco de rabia y celos; si, loco; sentía la sangre hervir en mis venas. Repentinamente me fijé en un medallón que llevaba al cuello y le pregunté de quien era el retrato que encerraba. Ella no me lo quiso decir; y yo cegado por la ira quise quitárselo por la fuerza. Ella lo tomó entre sus manos y al tratar de huir de mí cayó en el agua.

te volvió á tomar su melancólica postura. Por una causa inexplicable, en medio de su abstracción se acordó de la carta, de aquella carta que le había sido entregada frente al cadáver de su hija. ¿Qué contendría? ¿Por qué tendría tanta urgencia el que la enviaba? La curiosidad triunfó por fin, y se resolvió á abrirla. Ocupaba varios pliegos de papel y en el primero se leía: «La confesión de Hugo Fernely.»

Aquel nombre le era totalmente desconocido. De improviso le vino un pensamiento; ¿tendría algo que ver aquella confesión con la desgraciada muerte de su hija? Con mano convulsa y arrodillado junto á Beatrix, volteó la hoja de papel y leyó:

«Lord Earle:—Estoy al borde del sepulcro. La mano que esto escribe pronto estará yerta; pero antes de morir he querido confesar mi crimen. Tal vez, en este momento estais arrodillado junto á la hija que habeis perdido y cuya muerte no os explicais. Milord, yo la maté.

«La encontré por primera vez, hace cerca de tres años, en Knutsford. Ella vagaba sola por aquellos sitios y casualmente la ví; desde aquel instante la amé tanto como ahora. Por una rara casualidad la oí lamentarse de la soledad en que vivía, y esto en tales frases, que desde luego la compadecí. Era joven, bella y fogosa; pero en el lugar en que vivía, ni podía disfrutar de su juventud, ni mucho menos lucir su belleza, me parecía como una lozana flor que se quiere guardar en un rincón, donde no llegan los rayos vivificadores del sol. Le hablé, más no la culpeis á ella, porque no era sino una inocente niña. Le hablé, repito, y le interrogué acerca del camino y ella me contestó. Al ver su hermoso rostro, juré que yo la liber-

FILTROS



FILTROS

"PASTEUR"

"PASTEUR"

Cuidadasas experiencias hechas en diversas ocasiones han venido á demostrar que el agua pasada á través de los filtros «Pasteur» queda absolutamente desprovista de microbios. Por este motivo se nos ha recomendado por la Academia de Medicina de París, como medio de precaverse de todas las enfermedades que tengan por origen la ingestión de malas aguas.

Su mecanismo es sencillo y pueden estar funcionando indefinidamente, teniendo el cuidado de asearlo á menudo.

De venta en la Botica del Comercio.

NO MAS CANAS.

"ORIIJA."

Maravilloso restaurador del cabello.

Entre todas las preparaciones conocidas hasta hoy para teñir el cabello y la barba, la «ORIIJA» sin duda ocupa el principal puesto, pues es la única que además de ser especial para curar la caspa y demas enfermedades de la cabeza; en 15 dias devuelve al cabello cano el color de su juventud, y al mismo tiempo lo suaviza y perfuma.

Muchas personas hay, que deseando teñir su cabello no lo hacen, por no usar esas composiciones, que á pesar de las molestias que requiere su uso, no dan el resultado que se desea. La «ORIIJA» por el contrario, pudiendo usarse como cualquiera otra grasa ó tónico al peinarse, no requiere ninguna incomodidad, y no mancha ni el cutis ni la ropa más delicada.

De venta en la Barbería y Perfumería de

ANTILLÓN & Hos.

60.

## AVISO.

Habiéndome separado de la «Hojalatería Americana» de la que era socio, ofrezco mis servicios á mis favorecedores y al público en general, en el taller de don Ildefonso Vega.

10-2 ANÍBAL CALDERÓN.

SE VENDE una Pulpería en una esquina del Mercado.

Pormenores en esta Imprenta.

Se vende por \$ 40 un piano en regular estado.

En esta imprenta.

Imprenta de José Canalias.

LUJAN & MONTEALEGRE  
COMISIONISTAS,

Se encargan de la compra y venta de café beneficiado, así como de la clasificación, escojida y despacho á los puertos.

También adelantan fondos sobre consignaciones de café entregado en nuestra oficina ó en los puertos.

San José, 8 de Enero de 1891.

## AL COMERCIO Y AL PUBLICO.

De hoy en adelante queda encargado de mis negocios con poder generalísimo el señor Isidoro Blaine.

Eugenio Lamicq.

5-5

San José, marzo 6 de 1891

## LA GRAN VIA

Acaba de recibir los famosos quesos Young American, enteramente frescos.

También ha llegado ARROZ y AZÚCAR del Salvador, de primera clase y muchos otros artículos de consumo.

Noviembre 22 de 1890.

73.

## LA MARINA.

El más antiguo almacén de abarrotes y el más acreditado, ofrece á su numerosa clientela, toda clase de Conservas y Artículos de Cuaresma, á precios nunca vistos; y así mismo toda clase de Abarrotes.

S. PEREZ & C.º

352

DORA.

taria de aquella vida monótona que tan odiosa le era; y que la haría muy feliz.

«Después la volví á encontrar. ¡Que el cielo me perdone el empeño que tuve en despertar la curiosidad en su sencillo corazón! Le referí mil aventuras de mis viajes, que no hicieron sino avivar su anhelo para salir de allí. Con el instinto penetrante que da el amor, comprendí perfectamente su carácter y procuré atacarlo por su lado débil.

«Ella me habló de su joven y afligida madre que jamás sonreía y de su padre que se encontraba en el extranjero y no vendría en muchos años. Perdonadme, Milord, si yo, lo mismo que otros muchos, creí que aquella historia no era cierta y que la joven madre, no era vuestra esposa.

«Cuando propuse á Beatriz que fuera mi esposa, os aseguro que creí sacarla de una situación difícil. Ella me dijo que su madre veía con repugnancia el amor y á los amantes y yo le supliqué no revelara mi amor á nadie.

«No pretendo disculpar mi conducta; Beatriz era cándida y pura como el sueño de un niño, yo debí haber visto su hermoso rostro y dejádola en paz. Milord, ¿soy yo en todo esto el único culpable? Aquella linda joven en Knutsford deseaba lo que yo le podía proporcionar; la felicidad y el placer no me parecía fuera de mi alcance. Si ella hubiera ocupado el lugar que correspondía á su rango, yo jamás hubiera pensado en su amor.

«No es á vos á quien debo referir los detalles de mi loca pasión; pero si os diré que la amaba con frenesí y que ella gozaba grandemente con mis palabras. Yo le rogué que fuese mi esposa y ella prometió serlo.

DORA.

353

Jamás llegué á pensar, que ella vendría á participar de vuestro techo. Mis intenciones eran casarme á mi regreso con ella, suponiendo que mi posición era mejor que la suya. Ella juró serme fiel, no amar á otro, y casarse conmigo cuando volviera.

«Hoy comprendo que nunca me amó; y si aceptó mis galanteos y mi cariño, fué solamente porque le proporcionaba alguna distracción en medio de la monotonía de su vida. Juzgo por esto que son culpables también de su trágico fin; aquellos que la tenían privada de distracciones y placeres, obligándola á aceptar secretamente el primer entretenimiento que se le presentó.

«Milord, yo coloqué un anillo en el dedo de vuestra hija, y con ese anillo le entregué toda mi fé. No puedo describiros mi amor; pero sí sé que era una pasión que me devoraba noche y día. Quedé en volver á los dos años para hacerla mi esposa, y en efecto á poco tiempo de cumplido el plazo, regresé con el bolsillo lleno de oro, y el corazón lleno de alegría y esperanza, creyendo que pronto iba á realizar el sueño más hermoso de mi vida. Me dirigí directamente á Knutsford, mas, ¡oh, desventura! ella ya no estaba allí, y supe que la doncella á quien yo amaba era nada menos que la hija del poderoso Lord Earle.

«No por esto me desanimé; el rango, el título y las riquezas no parecían nada al lado de mi inmenso amor. Vuestro consentimiento, Milord, no me importaba, le que yo deseaba era el de ella; y sin pérdida de tiempo me dirigí á Earlescourt. De Brookes le escribí una carta, en la que estampé todo el fuego de mi amor. Su contestación no puede ser más fría. Le volví á escribir diciéndole que estaba resuelto á verla